

cara que la rassa dels Alps marítims considerada com la més petita. El distintiu però, més marcat, és la reducció del pigment verd al revers de les ales. Si establim comparació amb alguna rassa de l'Europa central judicarem que son dos unitats diferents. Fins la *pauper* Vrty. d'Italia, ja característica per aquesta tendència, no podrem confondre-la mai amb la rassa catalana, que sois mostra un espai blavós al voltant de l'arrel de l'ala, i mai en cap exemplar arriba al angle anal, seguint el marge intern. Hem vist exemplars de *pauper* amb la sufusió verda, traspasant la meitat basilar de l'ala. Cal remarcar, també, la tendència de la nostra rassa a la reducció dels ocellos. La sèrie del Museu de Barcelona té exemplars perfectament equivalents a la *marchandi* més caracteritzada, com hem dit abans, i que amb la mateixa beligerancia que la forma de *melanops* podrien ésser coneguts amò el nom de **privata**.

Sèrie típica procedent de Llinàs, VI. (Querci leg.) i dels voltants de Barcelona, V. La forma *privata* també de Vallvidrera, V, VI. (Sagarra leg.)

---

## Observaciones malacológicas

III

Presencia de *Jacosta huidobroi* Azp. en Cataluña

por

J. B. de AGUILAR · AMAT

Mientras procedia al arreglo y unificación del grupo *Jacosta* M. T. de la notable y numerosa colección malacológica del Museo de Biología de Barcelona, llegó a mis manos el concienzudo trabajo del Sr. Azpeitia titulado "Rectificación de nombre para una "Helix" española (*H. huidobroi* Azp.) y revisión de las especies que tienen mayor afinidad con ella", que es el número 51 de la serie zoológica de los Trabajos del Museo Nacional de Ciencias Naturales.

Entre las *Jacosta* procedentes de la colección Martorell, encontré una procedente de Cartagena que a primera vista me dió la impresión de que se trataba de la rebautizada *H. huidobroi* Azp. En efecto, examinada dete-

nidamente resultó coincidir con ella, cosa lógica tratándose de una localidad tan semejante por sus condiciones y tan próxima a Murcia, localidad típica de *H. huidobroi*.

Continuando el trabajo, en las *Jacosta* de la colección Bofill y Poch y con la etiqueta *H. Rugosa* Chemn.? Altafulla, Tarragona, encontré dos ejemplares uno de ellos muerto y en un todo semejante al representado en las figuras 1, 2 y 3 del trabajo del Sr. Azpeitia; el otro ejemplar, recogido vivo, solo se diferencia de su compañero por sus costillas levemente menos fuertes y por su quilla periférica un poco menos saliente. Así pues los ejemplares de *Jacosta* recogidos por Bofill y Poch en Altafulla pertenecen a la especie de Azpeitia, son *Jacosta huidobroi*, con lo cual el área de dispersión de esta especie se extiende considerablemente hacia el Norte y traspasa el Ebro. No tiene este hecho nada de raro ni de ilógico pues en la zona en que esta comprendida Altafulla se encuentra también otra especie eminentemente valentina, el *Iberus alonensis* Fer. y puede considerarse dentro de la zona de Cataluña cuya malacofauna tiene carácter valentino.

#### IV

### Un Cefalópodo nuevo, al parecer, para la fauna de Cataluña

El día 4 de agosto del corriente año presentóse en el Museo de Ciencias Naturales (Biología) un joven marinero que envuelto en un trozo de periódico llevaba un pulpo y que lo ofreció para el Museo diciendo estaba cogido en la madrugada del mismo día en el rompeolas de nuestro puerto y que él y sus compañeros no habían visto nunca nunca ninguno parecido, pues si bien al principio creían que era una *polpa* (*Octopus macropus* Risso) vieron después era distinto.

En efecto, examinado superficialmente dicho ejemplar, vi no era ningún *Octopus* y que ni siquiera parecía pertenecer a la misma familia. Su cuerpo redondeado, sus brazos desiguales y con dos series de ventosas casi pediceladas y la membrana que une sus brazos superiores me hicieron ver pertenecía a la familia de los tremoctopódidos, y por tanto al género *Tremoctopus* Delle Chiaje.

Una vez determinado el género no fué difícil llegar a la especie; su tamaño total, cerca de doscientos milímetros, su color violáceo, mucho más fuerte en la membrana braquial, sus orificios dorsales provistos de esfínter, sus ojos pequeños y colocados más abajo del medio de la cabeza, coincidían exactamente con los caracteres que de su especie *violaceus* da Delle Chiaje (vide Carus, Prod. Faun. Medit., II, p. 458). Así pues reconocí en el ejemplar cogido en el rompeolas a la especie *Tremoctopus violaceus* Delle Chiaje.